

ASSOCIATION DES RANDONNEURS

ET SPELEOLOGUES OLLIOULAIS

" LA GODASSE BAGNADO "

FONDÉE EN 1977

BULLETIN

JANVIER 2000

N° 26



LA GODASSE

BAUARDE ...

ONT COLLABORE A CE NUMERO :

ENGÈNE BALDI - JEAN-MARIE CRUVELIER - YVES PASTOR - NOBERT GIMENEZ

COMITE DE REDACTION

MARIE-THÉRÈSE BALDI - LUCETTE LEGOUX - MARIE-ANGÈLE PENTENERO

*SIEGE SOCIAL : 271, Chemin de La Casse - Quartier St. HONORAT
83190 - OLLIOLLES*

EDITO DU PRESIDENT -

1999-2000 - VOILÀ DÉJÀ LA FIN DU 1^o TRIMESTRE. BIEN QUE NOUS N'AYONS PAS ATTEINT LE NOMBRE D'ADHÉRENTS MAXIMUM, LA PARTICIPATION MOYENNE AUX RANDONNÉES EST EN AUGMENTATION. IL Y A BEAUCOUP DE NOUVEAUX, J'ESPÈRE QU'ILS SE SENTENT BIEN PARMIS NOUS ET JE VEUX QU'ILS SACHENT QUE NOUS SOMMES OUVERTS À TOUTES LEURS SUGGESTIONS, S'ILS ONT DES PROPOSITIONS À FAIRE.

LE CHANGEMENT DE TRÉSORIER A AMENÉ CERTAINES MODIFICATIONS. JE VOUS RECOMMANDE, LORS DE VOS INSCRIPTIONS AUX SORTIES EN CAR DE NE PAYER QUE POUR LA RANDONNÉE CONCERNÉE. NE MÉLANGEZ PAS LES INSCRIPTIONS, CELA FACILITERA LE TRAVAIL DES RESPONSABLES DE RANDONNÉE ET SURTOUT DE NOTRE NOUVEAU TRÉSORIER.

NOUS AVONS PARMIS NOUS UNE NOUVELLE ACCOMPAGNATRICE DE RANDONNÉES, DIPLÔMÉE PAR LA FÉDÉRATION. J'ESPÈRE QUE CHRISTINE NOUS ORGANISERA DE BELLES BALADES.

COMME L'AN DERNIER NOUS AVONS PARTICIPÉ À LA COLLECTE POUR LE TÉLÉTHON, NOUS AVONS PU REMETTRE 1 670 FRANCS À L'A.F.M.. JE VOUS REMERCIE TOUS POUR VOTRE GÉNÉROSITÉ, EN N'OUBLIANT PAS NOTRE AMI JEAN, LE CHAUFFEUR ORLANDI, QUI A FAIT DON DE L'ÉTRENNE QUE NOUS DONNONS HABITUELLEMENT À L'ISSUE DES SORTIES EN CAR.

VOUS VENEZ D'AVOIR LE PROGRAMME DU DEUXIÈME TRIMESTRE AINSI QUE LE N° 26 DE NOTRE JOURNAL "LA GODASSE BAVARDE". LES ANCIENS LE SAVENT MAIS LES NOUVEAUX DOIVENT SAVOIR QUE CE JOURNAL EST OUVERT À TOUS, CHACUN PEUT S'Y EXPRIMER, NOUS FAIRE PARTAGER SES IDÉES ET SUGGESTIONS, CE JOURNAL CONTRIBUE À RENFORCER LES LIENS QUI NOUS UNISSENT. JE REMERCIE MARIE-ANGÈLE, LUCETTE ET MARIE-THÉRÈSE QUI SAVENT SI BIEN S'OCCUPER DE LA RÉDACTION.

EN CETTE FIN D'ANNÉE JE SOUHAITE À TOUS CEUX QUI SONT MOMENTANÉMENT ABSENTS AUX RANDONNÉES POUR CAUSE DE MALADIE DE SE RÉTABLIR AU PLUS VITE ET DE REVENIR PARMIS NOUS CAR ILS NOUS MANQUENT.

JE VOUS PRÉSENTE MES MEILLEURS VOEUX AINSI QUE CEUX DU CONSEIL D'ADMINISTRATION.

LE PRESIDENT
EUGÈNE BALDI

RANDO PLUMES -

NOUS AVONS REÇU LES AMITIÉS ET LES BONS SOUVENIRS DE MARIE-ANGÈLE, LUCIEN ET JO DES EOLIENNES, MARCELLE ET JEAN MARIE DE LA DUNE DU PYLA, ANTOINE DE NEW-YORK, CLAUDE ET JEAN DE USHUAIA, PATAGONIE, CHRISTIANE ET YVES DES INDES... MERCI À TOUS

AVENTURES - EVASION -

FIN SEPTEMBRE JO, LUCIEN ET MOI SOMMES PARTIS EXPLORER EN RANDONNÉE QUELQUES VOLCANS ACTIFS EN SICILE ET AUX ILES EOLIENNES. UN PEU DE GÉOGRAPHIE, LES EOLIENNES SE SITUENT AU LARGE DE LA SICILE À ENVIRON 1 HEURE DE BATEAU POUR VULCANO, LA PREMIÈRE ÎLE.

C'EST LÀ QUE NOUS NOUS SOMMES INSTALLÉS POUR 3 NUITS APRÈS AVOIR ADMIRÉ UNE COULÉE DE LAVE SUR L'ETNA, À 3000 MÈTRES, EN SICILE, SOUS UN SOLEIL MAGNIFIQUE ET UNE TEMPÉRATURE AGRÉABLE. JE PARLE DES CONDITIONS MÉTÉOROLOGIQUES CAR C'EST TRÈS RARE D'AVOIR UN SI BEAU TEMPS SUR L'ETNA.

DONC NOUS VOILÀ INSTALLÉS À VULCANO ET NOUS PARTONS FAIRE L'ASCENSION DU VOLCAN QUI CULMINE À 400 ET QUELQUES MÈTRES, DONC PAS DIFFICILE, SAUF QU'IL FAISAIT TRÈS CHAUD. ARRIVÉS AU BORD DU CRATÈRE IL FAUT SE PROTÉGER CAR IL Y A DES FUMEROLLES DE SOUFRE ET C'EST DANGEREUX POUR LES POUMONS. DU SOMMET TRÈS BELLES VUES SUR L'ÎLE ET LA MER ET LE FOND DU CRATÈRE!

SUR VULCANO ON PEUT PROFITER DE BAINS DE BOUE NATURELLE ET CHAUDE ET ENSUITE SE RINCER DANS LA MER TOUTE PROCHE EN PRENANT SOIN DE NE PAS SE FAIRE BRÛLER LES FESSES PAR DES BULLES DE GAZ À PLUS DE 100° QUI MONTENT VERS LA SURFACE ET QUI CHAUFFENT LA MER À CET ENDROIT.

ENSUITE IL Y A LA VISITE DE LIPARI, QUI EST LA PLUS PROCHE, ET LE 4ÈME JOUR RANDONNÉE SUR SALINA, ÎLE OÙ FUT TOURNÉ LE FILM "LE FACTEUR". CETTE ÎLE EST COUVERTE DE VÉGÉTATION LUXURIANTE, DE CULTURES DIVERSES, LÉGUMES, VIGNES (VIN DE MALVOISIE), ARBRES FRUITIERS ET SA SPÉCIALITÉ LA CULTURE DES CÂPRES. ELLE EST MOINS PEUPLÉE QUE LIPARI, DONC PLUS INTIME ET TRÈS AGRÉABLE À PARCOURIR EN RANDONNÉE, MAIS PAS SUR LES DEUX VOLCANS ÉTEINTS QUI LA DOMINENT.

LE JEUDI NOUS QUITTONS VULCANO ET PRENONS LE BATEAU POUR STROMBOLI. L'APRÈS-MIDI DÉPART VERS 15 H 30 ET À PIED NOUS GRAVISSONS LE VOLCAN JUSQU'À 900 MÈTRES ENVIRON. LÀ NOUS ATTENDONS LA TOMBÉE DE LA NUIT ET ASSISTONS AU SPECTACLE FÉÉRIQUE DES EXPLOSIONS ACCOMPAGNÉES D'UN SOUFFLE PUISSANT VENANT DES ENTRAÎLLES DE LA TERRE. DU SOMMET, 1000 MÈTRES, OÙ NOUS AVIONS LES TROIS CRATÈRES EN ACTION SOUS NOS PIEDS, NOUS SOMMES REDESCENDU À LA NUIT AVEC DES LAMPES ÉLECTRIQUES ET VERS 23 HEURES, AU CLAIR DE LUNE. NOUS N'OUBLIERONS PAS DE SITÔT L'AMBIANCE DE CETTE RANDONNÉE ÉTOILÉE... QUI S'EST TERMINÉE À MINUIT TRENTE.

MARIE-ANGÈLE PENTENERO

LE FORT DE BREGANÇON - RÉSIDENCE DU PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE

QUELLE AUBAINE "LES JOURNÉES DU PATRIMOINE", ET POURQUOI NE PAS PROFITER DE L'OUVERTURE AU PUBLIC DE TOUTS CES SITES ET MONUMENTS INACCESSIBLES EN COURS D'ANNÉE.

C'EST CE QUE NOUS AVONS DÉCIDÉ EN CE DIMANCHE 19 SEPTEMBRE 1999. LE TEMPS N'EST PAS AU PLUS BEAU ET LA JOURNÉE S'ANNONCE MAUSSADE ET C'EST D'AILLEURS SOUS LA PLUIE QUE NOUS PARTONS VERS BORMES LES MIMOSAS (EN ARRIVANT IL NE PLEUT PLUS).

EN VOITURE NOUS LONGÉONS LA PROPRIÉTÉ DU GRAND DUCHÉ DU LUXEMBOURG POUR ARRIVER À LA JETÉE, AU PIED DU FORT. NOUS SUIVONS À PIED, CETTE FOIS, UNE PENTE ASSEZ RAIDE QUI NOUS MÈNE AUX GRILLES DE LA GRANDE MURAILLE DU FORT. L'ANCIEN CORPS DE GARDE EST DEvenu LE LOGEMENT DU GARDIEN, LÀ DEUX PONTS LEVIS SE SUCCÈDENT ET NOUS ARRIVONS À LA PORTE DU FORT. ELLE S'OUVRE ENTRE DEUX GROSSES TOURS FENDUES DE HAUTES MEURTRIÈRES. LA TOUR OUEST SERVAIT DE CASERNE ET LA TOUR EST DE CHAPELLE, LES DEUX FORMAIENT LE DONJON. UNE RAMPE BORDÉE DE JARDINIÈRES FLEURIES DE GÉRANIUMS, LAVANDES, MARGUERITES ETC... NOUS CONDUIT À LA COUR CENTRALE DU FORT QUI EST PAVÉE DE GALETS NOIRS, JAUNES ET GRIS DISPOSÉS EN FIGURES GÉOMÉTRIQUES. QUELQUES MARCHES NOUS MÈNENT AU CHEMIN DE RONDE OÙ SE TROUVENT UNE TOUR DE GUET, QUELQUES CANONS (DE BONAPARTE PARAÎT-IL) MAIS SURTOUT CETTE MERVEILLEUSE VUE À 360° SUR LES ÎLES D'HYÈRES, LE CAP BÉNAT, LE DOMAINE DE BRÉGANÇON ET SON CHÂTEAU, LES PLAGES DE CABASSON, LA POINTE DE LÉOUBE ET SA BATTERIE, LE PORT DE LA LONDE LES MAURES, L'AYGUADE, LA RADE D'HYÈRES, LA PRESQU'ÎLE DE GIENS.

ENFIN, PASSANT PAR-CI, PAR-LÀ ON PEUT APERCEVOIR AU TRAVERS DES FENÊTRES QUELQUES OBJETS, POTERIES, PEINTURES OU ENCORE MEUBLE COMME LA SUPERBE TABLE DE SALLE À MANGER EN NOYER MASSIF À SIX PIÈDS, OU LA CHEMINÉE.

LE PRÉSIDENT OCCUPE UN ÉTAGE, LE RESTE EST RÉSERVÉ AUX INVITÉS MAIS AUSSI AU PERSONNEL.

UNE MATINÉE BIEN REMPLIE ET TRÈS INTÉRESSANTE, SANS PARLER DE L'HISTOIRE DU FORT, CE QUI SERAIT TRÈS LONG À VOUS RACONTER.

JEAN-MARIE CRUVELIER

CARNET -

BIENVENUE AUX NOUVEAUX : MARTINE CAMPS, GÉRARD ET ANNE-MARIE SAUDEMONT, JEAN-CLAUDE ET HÉLÈNE TOZELLO, ANNIE PIRIOU, JEAN-CLAUDE ET HENRIETTE MALASSIGNE, RENÉE BIDEAU, MARCEL ET JOSIANE MERANGER, MANUEL ET MONIQUE D'ANTONIO, LUCIENNE LIARDET, CHRISTIAN DENIERS, CHRISTIANE DENAIX, MICHÈLE BOURGUE, ERNEST DOUMANIAN.... À SUIVRE!

ACTIVITES RANDONNEES -

DIMANCHE 12 SEPTEMBRE 1999 - OLLIOULES-LA COUDOULIERE

POUR LA REPRISSE DE LA SAISON 99-00 C'EST POUR UNE SORTIE BORD DE MER, AVEC DÉPART D'OLLIOULES (SANS VOITURE) QUE MARCELLE NOUS EMMÈNE. SEULEMENT 42 PARTICIPANTS. L'ITINÉRAIRE NOUS PERMET DE DÉCOUVRIR TOUT D'ABORD UN PETIT SENTIER "ENTRE LES HORTS" ET LA REPPE, IL CONTINUE LE LONG DU CANAL DES ARROSANTS QUE NOUS LAISSONS POUR TRAVERSER SOUS L'AUTOROUTE ET LA VOIE DU CHEMIN DE FER.

A PROXIMITÉ DE PÉPIOLE UN SENTIER NOUS AMÈNE AU HAMEAU DES PLAYES, PUIS PAR DES PETITES ROUTES (HÉLAS!) NOUS ARRIVONS AU PORT DE LA COUDOULIÈRE, AVEC EN PRIME BAINNADE POUR TOUS ET RETOUR DANS LA PINÈDE POUR LE CASSE-CROÛTE APRÈS LEQUEL NOTRE TRÉSORIER, AINSI QUE LES DIVERS RESPONSABLES DE SORTIES, RÉCUPÈRENT ADHÉSIONS ET INSCRIPTIONS. À 13 H 30 DÉPART PAR LE SENTIER DU LITTORAL PASSANT À LA BATTERIE DU CAP NÈGRE ET LE LONG DES PLAGES DE LA MÉDITERRANÉE ET DE BONNEGRÂCE. NOUS TRAVERSONS LE QUARTIER DES LÔNES POUR NOUS RETROUVER À LA CHAPELLE DE PÉPIOLE QUE BEAUCOUP NE CONNAISSENT PAS. ARRÊT ET VISITE. LE RETOUR SUR OLLIOULES SE FAIT ALORS PAR LE MÊME ITINÉRAIRE DU MATIN. ENFIN UNE BELLE JOURNÉE TOUT DE MÊME UN PEU TROP CHAUDE.

JEAN MARIE CRUVELLIER

DIMANCHE 26 SEPTEMBRE 1999 - LES CALANQUES

(43 PARTICIPANTS)

43 PERSONNES ÉTAIENT PRÉSENTES POUR CETTE SORTIE QUI S'ANNONÇAIT PLUVIEUSE PARAÎT-IL!

AU DÉPART DE LUMINY NOUS PRENONS UN SENTIER PUIS UN ÉBOULIS QUI NOUS MÈNENT SUR LE G.R. RELIANT LE COL DES ESCOURTINES À CASSIS D'OÙ NOUS AVONS UNE VUE MAGNIFIQUE SUR LA CALANQUE DE MORGIOU ET LA GRANDE CANDELLE.

ARRIVÉS À UN CROISEMENT, 2 POSSIBILITÉS S'OFFRENT À NOUS : LE PARCOURS NORMAL PAR LE HAUT ET L'ITINÉRAIRE SPORTIF (QUI EN RÉALITÉ EST UN 3 ÉTOILES BON CRU). CHACUN AYANT FAIT SON CHOIX, OH COMBIEN DIFFICILE, MARIO ET GINETTE EMMÈNENT LE PLUS GRAND GROUPE SUR LES CRÊTES VERS LE COL DE LA CANDELLE, TANDIS QUE LE 2ÈME GROUPE SE DIRIGE VERS LE SENTIER BALCON QUI VA LE CONDUIRE À LA CALANQUE DE L'OEIL DE VERRE.

AU PIED DE LA FALAISE, UN CHEMIN PENTU SE DESSINE DEVANT NOUS. LA MONTÉE, DÉJÀ DIFFICILE, EST RENDUE ENCORE PLUS PÉNIBLE PAR LA CHALEUR ÉTOUFFANTE QUI RÈGNE DANS LE VALLON VAL VIERGE.

NOUS ARRIVONS ENFIN À CE QUI JUSTIFIE LES 3 ÉTOILES DU TRACÉ : UN PASSAGE EN DÉVERS ET UN CÂBLE QUI NOUS PERMETTENT DE CONTINUER VERS LA CHEMINÉE DU DIABLE, 2ÈME GROSSE DIFFICULTÉ DU PARCOURS OÙ HEUREUSEMENT JEAN ET MARIO NOUS APPORTENT LEUR AIDE. LA CHALEUR EST INTENSE ET NOUS SOMMES TOUTS HEUREUX D'ARRIVER AU SOMMET POUR AVOIR UN PEU PLUS D'AIR.

LES DEUX GROUPES SE RETROUVENT AU COL DU CHARBONNIER POUR LE DÉJEUNER.

NOUS REPARTONS ENSUITE EN LONGEANT LES CRÊTES, LE PAYSAGE EST GRANDIOSE ET NOUS PLONGEONS PAR UN SENTIER RAIDE SUR LE VALLON DE L'ÔULE. L'EAU COMMENCE À MANQUER POUR BEAUCOUP D'ENTRE NOUS!

POUR TERMINER CETTE CHAUDE JOURNÉE, UNE PISTE NOUS RAMÈNE AUX VOITURES. CE FUT UNE BIEN BELLE JOURNÉE.

YVES PASTOR

DIMANCHE 10 OCTOBRE 1999 - LES CADIÈRES DE BRANDIS

(50 PARTICIPANTS)

L'AUTOCAR ET SON SYMPATHIQUE CHAUFFEUR SERGE NOUS EMMÈNENT POUR UNE NOUVELLE SAISON.. CETTE PREMIÈRE SORTIE SE SITUE DANS LA RÉGION DE CASTELLANE. CINQUANTE MEMEBRES SE RETROUVENT DONT DEUX ENFANTS JÉRÉMY ET SANDRINE. PLUS DE DEUX HEURES DE ROUTE NOUS DÉVOILANT APRÈS UNE BRUME IMPOSANTE PAR MOMENTS, UNE NATURE SE RÉVEILLANT AUX COULEURS TIMIDES DE L'AUTOMNE, PLUS QUELQUES GELÉES. BRRRR...! NOUS NOUS ARRÊTONS À L'ENTRÉE DE CASTELLANE ET APRÈS NOUS ÊTRE CHAUSSÉS ET HABILLÉS CHAQUEMENT NOUS EMPRUNTONS UNE PISTE VERS VILLARD-BRANDIS. LE GR 4. LE PAYSAGE EST ARIDE. NOUS MONTONS. PAR UN PETIT SENTIER ET QUELQUES LACETS NOUS REJOIGNONS VILLARD-BRANDIS, SYMPATHIQUE PETIT HAMEAU DES PRÉALPES DATANT DU XII^e SIÈCLE (DONT LE NOM D'ORIGINE FUT BRANDIDIUM). IL EST COMPOSÉ D'UN NOMBRE RÉDUIT D'HABITATIONS AVEC UN GÎTE D'ÉTAPE À L'ENTRÉE PUIS UN ORATOIRE, UNE PETITE ÉGLISE ET UNE FONTAINE AU DESSUS DU HAMEAU ET ENTOURÉ DE PETITS VERGERS DE POMMIERS ET DE POIRIERS. EN SUIVANT LES PLISSEMENTS DU FLANC DE LA MONTAGNE NOUS ATTEIGNONS LES RUINES DE L'ANCIEN VILLAGE DE BRANDIS AU PIED DES CADIÈRES, CONGLOMÉRATS CALCAIRES QUI SE DRESSENT EN TOURS MONOLITHIQUES VERS UN MAGNIFIQUE CIEL BLEU ET DÉVALENT JUSQU'À UNE GRANDE PRAIRIE ENTOURÉE DE PEUPLIERS, DE SAULES ET DE NOYERS. NOUS REJOIGNONS UN ORATOIRE PUIS LA CHAPELLE SAINT-JEAN. GINETTE SONNE LES 12 COUPS DE MIDI AVEC LA CLOCHE, TOUTE LA VALLÉE RÉSONNE...

L'ENDROIT N'EST PAS IDÉAL POUR S'ÉTENDRE CAR SITUÉE SUR UNE ARÊTE ROCHEUSE OÙ NOUS PIQUE-NIQUONS PERCHÉS COMME DES OISEAUX AVEC UNE VUE IMPRENABLE SUR LES GRANDS SOMMETS DU PAYS DU VERDON. "SÉQUENCE ÉMOTION" NOUS DIRAIT NICOLAS HULOT!

LE CHEMIN EN BALCON DOMINE LE VERDON À GAUCHE ET NOUS CONDUIT AU CHARMANT HAMEAU DE CHASTEUIL. APRÈS UNE VISITE AU POTIER NOUS MONTONS DANS LA FORÊT DE CHÊNES DE DEVENS AVEC UN PEU DE PEINE CAR IL FAIT TRÈS CHAUD.

PAR UNE ANCIENNE VOIE ROMAINE BORDÉE DE BUIS NOUS ATTEIGNONS LE COL DE CARON (1248 M) ET SA BERGERIE OÙ NOUS AVIONS FAIT HALTE DÉJÀ LORS DE LA RANDONNÉE DES TRAVERSIÈRES. NOUS TRAVERSONS MAINTENANT LES PÂTURAGES DE LA DOLINE DE SUECH OÙ SE TROUVENT DE NOMBREUSES RUINES D'ANCIENNES BERGERIES AVANT DE DESCENDRE AU VILLAGE DE ROUGON, TRÈS JOLI VILLAGE RESTAURÉ, TOUT EN VIEILLES PIERRES, OÙ QUELQUES ARTISTES RÉSIDENT TROUVANT LEUR INSPIRATION DANS LE CALME ET LA NATURE. NOUS POURSUIVONS VERS LE PARKING DU POINT SUBLIME OÙ SE TROUVE NOTRE CAR EN CONTRE BAS. UNE BONNE GLACE POUR LES GOURMANDS ET NOUS PRENONS LA ROUTE.

JE PRÉCISE QUE LE MOT "CADIÈRES" SIGNIFIE CHAISES EN PROVENÇAL

MARIE-THÉRÈSE BALDI
LUCETTE LEGOUX

DIMANCHE 7 NOVEMBRE 1999 - LE MUR DE LA PESTE - FONTAINE DE VAUCLUSE

(48 PARTICIPANTS)

LA RANDONNÉE COMMENCE PAR UN SENTIER BOTANIQUE ET LONGE LE FAMEUX MUR SUR PLUS D'UN KILOMÈTRE. C'EST UN MUR DE PIERRES SÈCHES, CONSTRUIT AVEC LA TECHNIQUE PROPRE AUX BORIES DE LA RÉGION, PARTIELLEMENT RESTAURÉ PAR L'ASSOCIATION "PIERRES SÈCHES EN VAUCLUSE" ET QUI GUIDE MAINTENANT NOS PAS. LA BALADE EST BALISÉE PAR DES BORNES RAPPELANT LE TEMPS OÙ L'ON CROYAIT QU'UNE LONGUE ROBE ET UN MASQUE POUVAIENT EMPÊCHER LA CONTAMINATION. TOUT AU LONG DU PARCOURS VUE IMPRENABLE SUR L'ÉTENDUE SAUVAGE DES MÔNTS DE VAUCLUSE, SUR LE LUBERON ET LE MONT VENTOUX. GINETTE NOTRE REPORTER PRÉFÉRÉ, NOUS PROPOSERA COMME TOUJOURS DES BELLES PHOTOS.

PAR ENDRITS DES RUINES ÉVOQUENT UNE TOUR DE GARDE OÙ LES SOLDATS MONTAIENT LE GUET POUR BARRER LA ROUTE AUX ÉTRANGERS DONT ON CRAIGNAIT QU'ILS N'APPORTENT AVEC EUX LA MALADIE TANT REDOUTÉE.

AUJOURD'HUI LE SOLEIL EST AVEC NOUS ACCOMPAGNÉ D'UN FORT MISTRAL (100 KM À L'HEURE) ET POUR LE PIQUE-NIQUE LES COINS ABRITÉS SE FONT RARES MAIS FINALEMENT CHACUN TROUVERA UN ESPACE PROTÉGÉ. APRÈS LE REPAS NOTRE SECRÉTAIRE PRÉSENTE LES NOUVEAUX ADHÉRENTS PUIS C'EST LA DESCENTE VERS FONTAINE DE VAUCLUSE OÙ LA SORGUE COULE ABONDAMMENT. VISITE DU VILLAGE POUR LES UNS, MONTÉE JUSQU'À LA RÉSURGENCE POUR LES AUTRES. TANT BIEN QUE MAL TOUT LE MONDE REJOINT LE CAR (N'EST-CE PAS JANNY?) ET AUCUNE PERTE N'EST SIGNALÉE À CE JOUR!

MARIE-THÉRÈSE BALDI

LES PIERRES DE LA PEUR

SUR LE PLATEAU DU VAUCLUSE, IL S'ÉTIRE COMME UN LONG SERPENT AUX ÉCAILLES DE PIERRES ENTRE LES TOUFFES DE THYM, DE ROMARIN ET LES GENÉVRIERS. TRAPU, AUSTÈRE, TANTÔT FIÈREMENT DRESSÉ, PARFOIS GOMMÉ PAR LE TEMPS, LE "MUR DE LA PESTE" EST L'ULTIME TÉMOIN DE LA GRANDE PEUR QUI ÉTREIGNIT LA PROVENCE EN 1720.

TOUT AVAIT COMMENCÉ PAR UNE BELLE JOURNÉE DE MAI. À L'HORIZON LES VOILES DU GRAND SAINT-ANTOINE, CLAQUANT AU VENT DOUX, RAMENAIENT DU COTON DE SYRIE. DANS SES CALES UN MAL PLUS SOURD ET TERRIBLE SOMMEILLAIT DANS LES TISSUS ET LES DRAPS QU'IL TRANSPORTAIT ET QUI ALLAIENT SE TRANSFORMER EN UN IMMENSE LINCEUL POUR MARSEILLE ET LA GRANDE PROVENCE. ACCÉLÉRÉE PAR LA CHALEUR DE L'ÉTÉ ET LA MÉCONNAISSANCE DE LA MÉDECINE À L'ÉPOQUE, LA PESTE SE PROPAGEA DANS TOUS LES QUARTIERS DE MARSEILLE. ON IGNORAIT LES VOIES DE TRANSMISSION DE CE BACILLE INOCULÉ PAR LES PUCES QUAND ELLES PIQUENT LE RAT PUIS L'HOMME. LES CADAVRES COMMENÇAIENT À S'ACCUMULER DANS LES RUES ET MONSIEUR BELZUNCE, ÉVÊQUE DE LA VILLE, SE DÉVOUAIT CORPS ET ÂME POUR VENIR EN AIDE AUX MALADES ET POUR RÉCONFORTER LES FORÇATS CHARGÉS DE RAMASSER LES CORPS JETÉS DES MAISONS.

Grille n° 2

HORIZONTALLEMENT

- 1 Sentiment devant la Joconde
- 2 chinciserie métrique - Négation - Arrose St-Petersbourg
- 3 Utiles aux marcheurs pour se situez
- 4 Glace de Margaret Thatcher - Oui
- 5 Négation latine - Exerça en Justice
- 6 lac italien agitato - Sport motocycliste ou ténor
- 7 Orthoptère et fausse équerre
- 8 Grands moustiques - Forme de pouvoiz
- 9 Feuilles mises en paquets
- 10 Ville de l'Ozne - Marcheur de bon sens.

	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10
1										
2		■				■				
3										
4				■		■	■	■		
5				■					■	
6					■					
7										
8								■		
9										
10					■					

Solution ci-dessous, curieux s'abstenez

VERTICALEMENT

1. Grimpeurs pas à l'image de VIRENQUE.
2. Qui est du territoire sous juridiction d'un évêque
3. Sépare des chiens, par exemple.
4. Désse Méditerranéenne - Peuvent être à lunettes.
5. Migration saisonnière en montagne - Bière renversée.
- 6 - Il faut marcher pour le chasser de l'organisme.
7. Ça va péter - Arrangement entre fils.
8. Colère bouleversée - Gousse forte - Préposition.
9. Ont la forme d'un œuf - Pâturages en haute montagne.
10. Feraient une mauvaise Speakerine.

Nozbert G.

Version Godassienne de la Cigale et la Fourmi.



SOLUTION GRILLE n° 2

Horizontalement: 1. Admiration 2. Li - Ne - Néra. 3. Podomètres. 4. Ice - si. 5. Nec
 Eata. 6. 150€ (150€) - Tial. 7. Sauterelle. 8. Tripules - Pu. 9. Embossées
 10. Sées - Sende.
 Verticalement: 1. Alpinistes. 2. Diocésaine. 3. Découple. 4. Ino - Etua
 5. Remue - Era (ale) - 6. Stems. 7. TNT - Tasse - 8. Iez (ite) - Aif - En
 9. Oves - Alpes - 10. Naitreuve.

ON ESTIME À 40 000 LE NOMBRE DE VICTIMES DANS LA POPULATION MARSEILLAISE, SOIT PRÈS DE LA MOITIÉ DE L'ÉPOQUE! EN SEPTEMBRE LE FLÉAU ATTEINT GAP, SANS DOUTE VÉHICULÉ DANS DES DRAPS PASSÉS, EN CONTREBANDE.

LA FOIRE DE BEUCAIRE BATAIT SON PLEIN. LA PANIQUE S'EMPRE DE LA POPULATION. LE VICE LÉGAT DU PAPE IMAGINE UNE PARADE INOUIE POUR PROTÉGER LE COMTAT, ALORS TERRE PONTIFICALE. IL FAIT ÉTABLIR DES BARRIÈRES SANITAIRES SUR LES FRONTIÈRES ET FAIT CONSTRUIRE UNE MURAILLE DE PIERRES SÈCHES DU COL DE LAGAS PRÈS DE MONIEUX, À LA BAUME, ENTRE LAGNES ET CABRIÈRES, PROLONGÉE DANS LA PLAINE DE CALAVON PAR UNE PALISSADE EN BOIS ET VERS LA DURANCE PAR DES FOSSÉS. DÈS JUILLET 1721, 1000 SOLDATS COMTADINS SERONT MASSÉS POUR EMPÊCHER QUICONQUE DE PASSER CE QUI VA DEVENIR LA "LIGNE".

LA LIGNE DE LA MALÉDICTION

FIN AOÛT LA PESTE ENTRE À AVIGNON, PROPAGÉE ELLE AUSSI PAR L'APPÂT DU GAIN RÉALISÉ SUR LES CONTREBANDES. APT, UNE FOIS DÉBARRASSÉE DU FLÉAU, LE MUR S'INVERSE ET LES TROUPES FRANÇAISES Y REMPLACENT LES COMTADINS. ELLES S'IMMOBILISENT DANS DES LOGEMENTS RUSTIQUES DE PIERRES SÈCHES ÉDIFIÉS LE LONG DU MUR ET DANS DES GUÉRITES. ELLES NE LES QUITTERONT QU'EN JANVIER 1723 LORSQUE TOUT DANGER DE CONTAGION EST ÉCARTÉ.

LE MUR GÊNE LE COMMERCE, LA CULTURE DES CHAMPS QU'IL SÉPARE, LES FINANCES DES COMMUNAUTÉS QUI FOURNISSENT AUSSI ET PAIENT LES HOMMES QUI LE GARDENT. VILLES ET VILLAGES L'APPELLENT AUSSI "LA LIGNE DE LA MALÉDICTION" CAR L'ARRÊT DU COMMERCE RUINE L'ÉCONOMIE. VINGT SEPT KILOMÈTRES DE GÊNE MAIS AUSSI, QUELQUE PART, DE SENTIMENT DE SÉCURITÉ. ON Y MULTIPLIE LES CONTRÔLES ET IL VA JOUER SON RÔLE CAR CE QUI FUT PAR LA SUITE SURNOMMÉ LE "CAYENNE PROVENÇAL" A REMPLI SA MISSION.

LA PESTE NE L'A PAS TRAVERSÉ, ELLE A RÉGRESSÉ ET S'EST INCLINÉE DEVANT LUI AVANT DE DISPARAÎTRE EN 1723. LE PAYSAGE A GARDÉ LES STIGMATES DE CETTE FOLLE PÉRIODE.

TEXTE DE MARIE-JANE VIRRIION-SERRA
ASSOCIATION PIERRE SÈCHE EN VAUCLUSE

DIMANCHE 5 DÉCEMBRE 1999 - MEYRARGUES-VENELLE

(45 PARTICIPANTS)

MARCELLE A INSISTÉ POUR METTRE CETTE NOUVELLE RANDONNÉE AU PROGRAMME ET APRÈS UNE RECONNAISSANCE SANS PROBLÈME, LA SORTIE ACCUEILLAIT 45 PERSONNES (AUTOCAR OBLIGE) ET CE MALGRÉ QUELQUES ABSENTS DE DERNIÈRE MINUTE.

UN VOYAGE ASSEZ RAPIDE ET VERS 9 H 00 NOUS POUVONS ENTAMER LE CIRCUIT AVEC UNE PETITE HALTE POUR LE PARVIS DU CHÂTEAU-HÔTEL MÉDIÉVAL DE MEYRARGUES ENSUITE, SOIT PAR UNE PISTE OU TANTÔT UN PETIT SENTIER, NOUS ARRIVONS AU TERME DE JUDAS, TROP VENTÉ POUR Y FAIRE UNE HALTE-REPAS. QUELQUES CENTAINES DE MÈTRES PLUS LOIN NOUS SOMMES MIEUX ABRITÉS.

UNE BONNE HEURE DE PIQUE-NIQUE ET CHACUN EST PRÊT À REPARTIR POUR LE VALLON DES ROUMIS, LA BARRE DE L'ABEYA (JOLIE ET COURTE MONTÉE), L'ANCIEN CANAL DU VERDON ET SON SUPERBE AQUEDUC, LE COLLET REDON ET ENFIN LE PARC MUNICIPAL DES SPORTS DE VENELLES OÙ NOUS RETROUVONS LE CAR. VOILÀ, JE PENSE, UNE JOLIE PETITE RANDONNÉE POUR LA SAISON AVEC ENCORE DE LA NEIGE GELÉE PAR ENDROITS ET AUSSI HÉLAS DE NOMBREUX PINS CASSÉS PAR CETTE IMPORTANTE CHUTE DE NEIGE QUINZE JOURS AUPARAVANT. ENFIN 6 BONNES HEURES DE RANDONNÉE ET UN TEMPS IDÉAL POUR LA SAISON.

JEAN-MARIE CRUVELIER

INFO CRITERIUM

DIMANCHE 27 FÉVRIER 2000

LA SOCIÉTÉ DES EXCURSIONNISTES MARSEILLAIS ORGANISE LE DIMANCHE 27 FÉVRIER 2000 SON 95ÈME CRITÉRIUM DANS LE MASSIF DES CALANQUES ENTRE MARSEILLE ET CASSIS, AVEC QUATRE OPTIONS :

- . PETIT PARCOURS 16 km ET 600 MÈTRES DE DÉNIVELÉ
- . MOYEN PARCOURS 24 km ET 1 350 MÈTRES DE DÉNIVELÉ
- . GRAND PARCOURS 32 km ET 1710 MÈTRES DE DÉNIVELÉ
- . SUPER PARCOURS 38 km ET 2000 MÈTRES DE DÉNIVELÉ

POUR LES DÉTAILS D'ORGANISATION S'ADRESSER AU SECRÉTAIRE.

DIMANCHE 9 AVRIL 2000

LES AMIS DE LA NATURE - 3 BOUCLES DE 15 - 25 - 35 KM ENTRE TOURVES ET MAZAUGUES -

"
POUR DE PLUS AMPLES RENSEIGNEMENTS S'ADRESSER AU SECRÉTAIRE.

DIMANCHE 14 MAI 2000 -

LES RANDONNEURS HYÉROIS -

MASSIFS FORESTIERS DE COLLOBRIÈRES - 3 CIRCUITS AU CHOIX MODALITÉS ET DÉTAILS
SERONT COMMUNIQUÉS ULTÉRIEUREMENT.

AMIS "BAGNAS" NOUS ATTENDONS VOS ARTICLES, POÈMES, RECETTES, CRITIQUES ET SUGGESTIONS
ET LORS DE VOS VOYAGES UN PETIT COMPTE-RENDU DE VOS AVENTURES OU MÉSAVENTURES (25 LIGNES
MAXIMUM!)